

論文内容の要旨

論文題目 The Universe with Extra Dimensions

-From Kaluza-Klein Perspective to Brane World-

(余次元をもった宇宙 一カルツァークライン的描像からブレーンワールドへー)

落合 洋敬

われわれの宇宙は、時間1次元、空間3次元の4次元時空として観測されている。しかし、現在の統一理論の候補である、超弦理論やM理論では、時空の次元はそれぞれ10次元、11次元である。我々には未だ観測できていない空間次元—余次元—が存在するのである。この余次元の影響は、現在の宇宙のような低エネルギーにおいてはほとんど無視されるが、宇宙初期、または高エネルギー天体现象等の高エネルギーでは、無視できない存在になると考えられている。そこで、本論文において、この余次元がどう振る舞い、宇宙論にどう影響するのか、探究する。

余次元をもった宇宙へのアプローチの仕方は、大きく分けて2つものがある。第一に、カルツァークライン理論に基づく、カルツァークライン宇宙論である。カルツァークライン理論は、高次元一般相対性理論として、素粒子の統一理論を得ようと提案された。素粒子の内部対称性を高い次元の幾何学的対称性として捉えようというのである。では、なぜわれわれは余次元空間を観測することができないのであろうか？それは、余次元の空間がプランクスケール程度に微小な大きさしかもたないからだと考えられている。カルツァークライン理論は、残念なことに統一理論としては不完全なものである。しかし、その基本的な考え方は超弦理論におけるコンパクト化のメカニズムとして生きている。低エネルギーにおいては、超弦理論の有効理論となっていると考えられる。

第二に、ブレーン宇宙論がある。超弦理論における非摂動論的アプローチの発展により、標準模型の粒子がブレーンに閉じ込められ、重力のみが時空全体を伝搬するというシナリオが提唱された。そこで、標準模型の粒子が存在しうる3ブレーン（3次元の構造物）の世界面が4次元時空としての宇宙であるという見方が生まれたのである。ブレーンワールドでは、カルツァークライン的描像とは異なり、余次元の大きさが微小である必要はない。なぜなら、重力実験で4次元ニュートン重力理論が確認されているのは1ミリメートルのスケールまでであり、余次元の大きさはそれ以下のスケールでありさえすれば許されるからである。1ミリメートル程度の大きな余次元を導入することにより、階層性問題を解こうとするモデル

(Arkani-Hamed ら) が提案されるなど、新しいパラダイムが開かれた。

本論文の第2章では、カルツァークライン宇宙について議論する。その内容について紹介しよう。

歴史的には、11次元カルツァークライン超重力理論の発見を契機として、Chodos-Detweiler(1980) が5次元宇宙の真空解を求めたことから、多次元宇宙の研究が始まった。この解では、内部空間、外部空間は始め同程度の大きさであるが、内部空間は収縮し、外部空間は膨張する。このことは、内部空間が微小であることをダイナミカルに説明するとして大きく取り上げられた。しかし、この議論は宇宙の初期条件に依存していて、なぜ3次元空間が膨張し、内部空間が収縮する解になるのかについて説明できていない。その逆の解が実現していくてもよいのである。

そこで、宇宙の初期条件を決定する量子宇宙論に基づいて、多次元宇宙の創成について議論する。内部空間が微小になる Chodos-Detweiler の解が自然に選択されるのであろうか？では、内部空間、および外部空間の曲率が正で、宇宙定数が正である、Friedmann-Robertson 型の計量をもつモデルを考えてみよう。

まず、Hartle-Hawking の無境界仮説の枠組みで、ユークリッド的AINシュタイン方程式の解のふるまいを詳細に調べた。すると、3通りの宇宙が創成しうることがわかった。1つは、外部空間が膨張し、内部空間が収縮する宇宙である。2つ目は、内部空間が膨張し、外部空間が収縮する宇宙である。3つ目は、外部空間、内部空間とも膨張する宇宙である。何らかのメカニズムにより、内部空間が安定化して、標準宇宙論に移行するとすると、1つ目の宇宙が宇宙モデルとしてふさわしいと考えられる。また、Euclid Aインシュタイン方程式の解を詳細に調べると、“準アトラクター”をもつような構造になっていることがわかった。この“準アトラクター”はユークリッド解を3つの厳密解周辺に集めるはたらきをしている。

次に、Wheeler-De Witt 方程式を数値的に解いて、宇宙の波動関数を求めた。その結果、ユークリッド的AINシュタイン方程式の解析から発見した3通りの宇宙のうち、内部空間、外部空間とともに指数関数的に膨張する解が最も起こりやすいと解釈される。結局、このような簡単なモデルでは、内部空間が微小になる解を得ることは難しいということがわかった。人間原理により、内部空間、外部空間とともに指数関数的に膨張する解は除外され、我々の宇宙が実現しているのかもしれない。あるいは、このモデルは単純すぎていて、ファンダメンタルな理論により導かれる、より現実的なモデルを考える必要があるのかもしれないと考えられる。

本論文の第3章では、プレーンワールドについて議論する。その内容について紹介しよう。

プレーン宇宙論では、物質は3プレーンに閉じ込められ、重力のみが

余次元方向に伝わることができる。カルツァークライン理論では、余次元空間の大きさはプランクスケール程度であると仮定されるのに対して、ブレーン宇宙論では、重力実験の限界である1ミリ程度以下なら許される。Arkani-Hamed らにより、1ミリメートル程度の大きな余次元を導入することにより階層性問題を解こうというモデルが提案された。さらに、Randall-Sundrum 2 モデルでは、コンパクトでない余次元空間でさえ許容される。このように、ブレーンワールドの考え方は、新しいパラダイムを切り開いた。

ブレーン宇宙モデルは、様々な観点から多様なモデルが提案されているが、宇宙論的な議論によく用いられる、Randall-Sundrum モデル (RS) について簡単に紹介しよう。Randall-Sundrum 1 (RS1) モデルは、5 次元反ドジッター空間中に、2 枚の 3 ブレーンをおいて構成される。ブレーンにおける境界条件として Z_2 対称性を課して、3 ブレーンにはさまれた領域のみを考える。このモデルの最も特徴的な点は、ゆがんだ余次元の効果により、自然に階層性問題を説明できることである。Randall-Sundrum 2 (RS2) モデルは、5 次元反ドジッター空間中に、1 枚の 3 ブレーンをおくことにより、構成される。RS1 モデル同様、ブレーンにおける境界条件として、 Z_2 対称性を課す。このモデルでは、5 次元反ドジッター空間が余次元を曲げる効果により、4 次元ニュートン重力理論が再現される。カルツァークライン的コンパクト化のメカニズムとは異なり、コンパクトでない余次元空間の可能性が開かれたのである。

本論文では、3 つのトピックについて触れる。

第一に、ディラトン重力理論におけるブレーンワールドについて議論する。超弦理論の有効理論として、ディラトン重力理論が得られるので、ディラトン重力理論に拡張したブレーン宇宙モデルを考えることはたいへん興味深いことである。Randall-Sundrum モデルのような、真空のブレーンと負の宇宙定数のあるバルクの動力学を考えよう。このモデルは、Youm により、ディラトン結合定数が十分に弱ければ、ブレーンに重力が閉じ込められることが示されている。ここでは、このモデルの動的な解を得て、その時空の構造について調べてみよう。まず、変数分離の方法により、真空のブレーンワールドの厳密解を得た。さらに、その時空構造を調べると、初期特異点をもち、空間的無限遠においても特異点をもつことがわかった。また、ブレーン上の重力の有効方程式を得て、バルクの宇宙膨張に対する影響も評価した。

第二に、RS モデルの半古典的不安定性について議論する。RS1 モデルは、階層性問題を解決する魅力的なモデルであるため、宇宙論的な議論も数多くなされている。しかし、宇宙モデルとして成立するためには、時空が安定であるかどうか注意深く吟味する必要がある。ところで、Kaluza-

Klein 理論において、その真空が不安定であり、Kaluza-Klein 泡時空に量子論的に崩壊することが知られている。RS1 モデルにおいても、このような不安定性が存在するのではないかと推測される。実際、RS モデルが崩壊していく先の時空（RS 泡時空）を表す厳密解を発見した。さらに、その崩壊確率を評価すると、その崩壊確率は決して小さいものではないことがわかった。結果として、RS1 モデルは、RS 泡時空に崩壊してしまい、不安定であることが分かった。ただし、超対称性を導入することにより、RS1 モデルが安定化する可能性が残されている。

第三に、M 理論や RS モデルにおいて重要だと考えられる、 $AdS_p \times S^n \times S^{q-n}$ 時空の安定性について調べた。（De Wolfe らによる）初期データを注意深く解析して、 $q \geq 9$ のときスカラー一揺らぎの全質量に下限値が存在しないことを確かめた。また、 $AdS_p \times S^n \times S^{q-n}$ 理論をコンパクト化して、 AdS_p における有効理論を構成した。この理論に正エネルギー一定理（Townsend）を適用して、安定性について議論した。その結果、 $q > 9$ のとき量子論的に安定になるとわかった。

以上において、カルツァークライン的描像からプレーンワールドに渡り、余次元をもつ宇宙について議論してきた。カルツァークライン的宇宙論の章では、高次元宇宙の量子論的創成について考察し、宇宙定数をもつモデルにおいて、ユークリッド解と宇宙の波動関数のふるまいを調べた。プレーンワールドの章では、ディラトン重力理論におけるプレーンワールド、RS モデルの不安定性、 $AdS_p \times S^n \times S^{q-n}$ 時空の安定性について議論した。現時点では、余次元をもつ宇宙のモデルはさまざまな観点から、多様なモデルが構築され、議論されている。さらに詳細な議論を続け、余次元の物理の本質を見いだしていく必要があるだろう。